Muertes y Maravillas

UADALQUIVIR aba o. la expedición de Hermando de Magallanes abandonó Sevilla el 10 de aganto de 1519, con la misión de abeir rotas nazvas para el comercio españal. Navegando sácraper bacia el portindian llegar a las islas Molocus, el paraino de las especias, dorrindias en su acceso criental per los temibles portugueses. Farrieron cinco empara actures, que reunian una tripulación de 270 hombres de varias nacional-dades.

Custro años despuñs, en septiembre de 1523, una única nave, la Victoria, volvió al punto de partida tras baber dado la vacila al mudo. A bordo vacila a silo discuocas de los expositos marino iniciales. Los dereda habitan rendido sus incesas os la cospesso o simplemente habitan desarrado.

En le Victoria venia Antonio Pigafrita, un joren italiano que en los registros náuticos figuraba como Antonio Lombardo, Sehabía embarcado junto a Maga lunes ampurado en ele nos conocimientos de la astronomía. pero su deseo era contur las maravillas. de los mundos virgenos use fuera encontrardo a su paso. Con esto quería dejar algo de utilidad a sus senaçiantos, a la vez que alcunter la fertuna y la gloria. Su «Relación del primer vinje en tomo-del globo» le ba asegurado basta hoy al menos el recenocimiento de in posta idad. Los diurios de Pigafetta contienen las primeras observaciones de aborigenes dispessos en las tierras reconditas. Movido per una curiosidad muy de su tiglo, el "sobresa lente" -ém era su cutegoria como tripulente- puso la mayor suración. an las costumbres, vestidos, alimegración y aleticas guerroras de las tribus de la cesta brasilella, de la Paragonia e de Filipinas.

Describió además animales, árbeles, penarias, conspiraciones, batullas y estamitados. Entre éstan, senso la más sobrecogedora fae la que experimentaron los navegas-

Con sus diarios de viaje, Antonio Pigafetta conoció en su tiempo la gloria momentánea: fue ordenado caballero de Malta y se hizo recibir por varios reyes europeos. Murió, sin embargo, en la oscuridad. Hoy sus páginas se dejan leer con avidez y con asombro.

selección de Roberto Merino

tes tras abandocar el Estreche de Macallanes, cuindo andavierou más de tres meses sin alimentos frescos: "El biacecho que comíamos -escribe- ya no era pan, sino un polvo mezclado de gusanes que habian devocado toda so sustancia y que adomás tenía un hedor insoportable por hallasse impregnado de orines de rates. El agua que nos velamos obligados: a beber, estabil ignalmente podrida y hadionds. Pera no morimos de hambre, nos vimos aún obligados a comer pedazus del cuero de vaca con que se había. formedo la gran vergo... A memodo estábamos rocincidos a alimenturnos de aseuría y hast's las rates, tan repeleutes para el hombre, hebian llegado a ser un ali-

memo ton delicado que se pagaba medio dacado por cada ura".

En fácil suponer que en notas el cunstancias el escorbuto se adaenó de las encias y finalmente de las vidas de la trupalación. En ese momente os se conocia remadio para el mail cuando Pigafetta y algunos compalacios bajaron en las islas de los Ludroms para cattiga la rapacería de los anivos, los enfermos de e bordo, diec, les hicierno se cucargo: "Nos discientos se cuerargo: "Nos discientos de la trupalación de las mentas y la cuera de la trupalación de las visuas de las trupalacións de las trupalacións de las trupalacións de las visuas de las trupalacións de las trupalacións de las visuas de las trupalacións de las visuas de las trupalacións de las visuas de las vi

pidieron que si alguno de los lubiciantes em muerto, les llevásemos les intestinos perque estaban persundidos de que comidadoselos habian desarar en poen derropo".

Las maravillas y los seres fantiaticos aparecen a monado en el relato del lombardo. Cerdos con el orribigo en el lemo maccidiagos gigantes con subor a gallina, hejas que caminan y año un pájaro negos que se atimento del bordario. Más de ene voz, además, Pigaletta testimosta haber visto, en nochode tormenta, los fuegos de San Telmo pecadidos en el mistil. A quienes no vio -aurque escuchó de se existencia- fueron enos pigsueos de Arucheto "que increa las orejas tan largas como todo el cuerpo, de manera que cuando se ecuado en una los sirve de colchén y la otra de frazada". 320

La expedición repulsola del pertognés Herrande de Magallanes tiene gran importuncia para la conografía y la scregación del siglo XVI. De techo. Magallanes desembrió la unión del Adántico gamel Pacifica en la cazión aratari de Sudamérica: el estrecho que entonces se flamaba De Isa Once Mil Virgenes y que despeés adoptif su nombre. Famosas son laspubbrus con que Pigufetta ciorra el relaco de la miscricdes) comundance a marcoide los nativos de Mostar: "Así fue pomo perezió exestroespeio, nuestra luz, nuestra espenfacto y maestra gráz inimitable". Las citas usadas aqui perteneren a «Primer vieje en torno del giebo» (Reitorial Fenneisco de Aguime, traducción de

José Torbio Mediani.

EE 1046

El meranio

BE 200 51

Muertes y maravillas [artículo] Arturo Olavarría.

AUTORÍA

Olavarría, Arturo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Muertes y maravillas [artículo] Arturo Olavarría.

FUENTE DE INFORMACIÓN

Biblioteca Nacional Digital

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile